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Какими бы радужными перспек-
тивами ни ублажали льготников, 
они всё активнее отказываются от 
получения государственной соци-
альной помощи в виде натуральных 
услуг, в данном случае в виде бес-
платных лекарств. Эта тенденция 
отмечается на всей территории 
России. Наша область не исключе-
ние. Из 114 тысяч человек, имею-
щих право воспользоваться соцпа-
кетом, осталось около 23 тысяч. В 
основном это те больные, которым 
необходимы дорогостоящие пре-
параты, и на свои средства их про-
сто не купить. Только за два года ко-
личество оставшихся в программе 
дополнительного лекарственного 
обеспечения в Орловской области 
сократилось вдвое.

В связи со сложившейся ситуа-
цией служба Росздравнадзора про-
вела собственное социологическое 
исследование, опросив большое 
количество льготников и проверив 
работу некоторых лечебных учреж-
дений. Выяснилось, что основной 
причиной отказа от льготного ле-
карственного обеспечения в про-
шлом году была невозможность по-
лучить выписанные лекарства в ап-
теке, а вот причин для отказа в ны-

нешнем году было уже гораздо 
больше. 

Люди жаловались на то, что 
очень сложно записаться к врачу в 
поликлинику, надо занимать оче-
редь в семь и даже в шесть утра — 
этим особенно отличается поли-
клиника № 3 Заводского района го-
рода Орла. Получается, что для вы-
писки льготного рецепта приходит-
ся проводить в поликлинике не ме-
нее четырёх часов. 

Например, в день проведения 
опроса сотрудниками Росздрав-
надзора в поликлинике № 2 Совет-
ского района к эндокринологу была 
очередь в 40 человек, так как сюда 
же стояли люди, пришедшие на 
диспансеризацию. Кроме того, лю-
ди называли такую причину, как от-
каз врачами в выписке лекарствен-
ных средств или замена их на более 
дешёвые аналоги.

Анализ посещений лечебных уч-
реждений гражданами, имеющими 
право на льготное лекарственное 
обеспечение, показал, что более 
пяти тысяч человек, не отказавших-
ся от соцпакета, ни разу за весь год 
не наведались в участковую поли-
клинику. Это люди преклонного воз-
раста, чаще ветераны войны, кото-

рым порой трудно самостоятельно 
посещать лечебное учреждение. К 
таким людям необходимо направ-
лять участковых врачей, которые бы 
выяснили, почему больной человек 
не ходит в поликлинику.

Социологический опрос выявил, 
что  ни одно из проверенных учреж-
дений здравоохранения (кроме 
Плещеевской районной больницы и 
её амбулаторий) не выписывает 
льготные рецепты на дому.  Кроме 
того, аптечные учреждения, распо-
ложенные в зданиях поликлиник, не 
осуществляют отпуск лекарств по 
льготным рецептам. При этом апте-
ка №1 города Орла не имеет даже 
договора на размещение аптечного 
пункта в здании орловских поли-
клиник.

В результате инвалиды и пожи-
лые люди, которым трудно пере-
двигаться, вынуждены колесить по 
городу, чтобы получить заветное 
льготное лекарство. Хорошо, если 
они получат его с первого «захо-
да».

Из-за «отказников» субвенции из 
федерального бюджета для нашей 
области  уменьшились ещё на 15 
процентов. А значит, ситуация с ле-
карствами для льготников вряд ли 
станет лучше.

 Страховой принцип «здоровый 
платит за больного», изначально 

заложенный в программу льготного 
обеспечения, не сработал. Любо-
пытное мнение по этому поводу вы-
сказал заместитель начальника уп-
равления здравоохранения по ле-
карственному обеспечению депар-
тамента социальной политики Ор-
ловской области М.Ю. Юдин:

— Причина кроется в том, что го-
сударство не разработало меха-
низм, который не разрешал бы 
льготникам выходить из програм-
мы дополнительного лекарствен-
ного обеспечения. В результате ос-
тались только те, кто нуждается в 
дорогостоящих препаратах. Стра-
ховой принцип разрушен. 

Определённая группа заболева-
ний (сюда входят гемофилия, рас-
сеянный склероз, трансплантоло-
гия органов — всего семь наимено-
ваний), требующих особенно доро-
гие медикаменты, финансируется 
из федерального бюджета, но опять 
же  программа ДЛО не  определяет 
механизм в случае появления ново-
го больного или необходимости в 
увеличении доз.

Кроме того, такие заболевания, 
как сахарный диабет и онкологи-
ческая патология, тоже требуют ог-
ромных средств, поэтому их надо 
включить в эту отдельную группу, 
которая финансируется за счёт фе-
деральных средств.

Это предложение поддержал 
председатель общественной орга-
низации больных сахарным диабе-
том В.И. Сидоров: «Нам иногда при-
ходится по пять раз в месяц ходить 
к врачу и в аптеку, чтобы получить 
инсулин. Не лучше ситуация сложи-
лась и на селе, люди жалуются, что 
порой им предлагают тот инсулин, 
что имеется в данный момент в на-
личии, а не тот, что подходит чело-
веку. А ведь если использовать пра-
вильно подобранный инсулин, то 
потом не понадобятся и лекарства 
от осложнений при диабете».

Вице-президент орловской ре-

гиональной организации «Всерос-
сийское общество гемофилии» 
Н.И. Шушляков  возмущался, что 
подчас возникают трудности с вы-
пиской рецепта из-за непродуман-
ных  организационных мелочей: 
«Например, в детской поликлинике 
№2 очень трудно получить рецепт в 
день посещения врача: то у них 
компьютер не работает, то печати 
нет, то кабинет закрыт».

Интересный и правильный  вы-
вод сделал  председатель общест-
венного совета главный врач Ли-
венской больницы А.Н. Крючков, 
отметив, что в 2005 году мы упу-

стили свой шанс и не удержали по-
зиции страхового принципа, когда 
здоровый платит за больного. «На 
мой взгляд,  было ошибкой разре-
шить людям выходить из програм-
мы, то есть выбирать между день-
гами и натуральными социальными 
услугами, в результате  мы имеем 
ту ситуацию, которая сложилась», 
— сказал А.Н. Крючков.

Общественный совет предложил 
решить вопрос о выдаче льготных 
лекарств во всех аптеках, которые 
находятся в зданиях участковых по-
ликлиник. Руководителям лечебных 
учреждений рекомендовано прове-
сти анализ посещаемости  теми 
гражданами, которые имеют право 
на льготное лекарственное обслу-
живание, с целью выявления лиц, 
нуждающихся в  медицинской по-
мощи. 

Кроме того, главному врачу по-
ликлиники №3 дано указание наве-
сти порядок в работе регистратуры, 
главному врачу поликлиники №2 
развести потоки больных и прохо-
дящих профосмотры, составив чёт-
кий график работы врачей. Главным 
врачам районных больниц подгото-
вить предложения по организации 
выписки льготных рецептов с учё-
том обслуживания их в фельдшер-
ско-акушерских пунктах.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Почему до сих пор нет стабильности в обеспечении 

льготников необходимыми лекарствами, как сложится 

ситуация в следующем году и что  заставляет людей 

выходить из программы дополнительного 

лекарственного обеспечения? Эти актуальные 

вопросы обсуждались на днях на заседании 

общественного совета при управлении 

Росздравнадзора по Орловской области.

АКТУАЛЬНО

Семь бед — один соцпакет

Вовлекая в проект ребят 
— участников областного 
конкурса юных художников 
им. А.И. Курнакова, учащихся 
общеобразовательных школ, 
художественных  школ и изо-
студий и т.д., организаторы 
ставили целью привлечь вни-
мание молодёжи к пробле-
мам пожилых людей. 

Проект «Подари картину 
дому  ветеранов» получил 
диплом во всероссийском  
конкурсе социальных проек-
тов «Наши родители» (номи-
нация «Уважение и поддерж-
ка»), который состоялся при 
поддержке партии «Единая 
Россия».

За время существования 
проекта в нём приняли уча-
стие Новосильская школа ис-
кусств, 2-я художественная 
школа г. Орла,  детская  худо-
жественная школа с. Успен-
ского Ливенского района, 
Ливенская городская школа, 
Мценская художественная 
школа. Собираются подарить 
свои картины учащиеся 1-й 
художественной школы г. Ор-
ла. 

Недавно в гостях у прожи-
вающих в Богдановском до-
ме-интернате для престаре-
лых и инвалидов побывали 
ребята из орловской худо-
жественной школы №2 со 
своими  преподавателями 
Г.А. Дорофеевым и Е.В. Не-
порезовой. На картинах, по-
даренных ими дому-интер-
нату, были изображены яр-
кие, солнечные моменты дет-
ства — новогодняя ёлка, де-
твора на лугу, весёлая вес-
нушчатая девчонка с букетом 
полевых цветов... Может 
быть, смотря на эти картины, 
кто-нибудь из обитателей 
Богдановского дома-интер-
ната тоже вспомнит светлые 
моменты своей жизни, а кто-
то просто отогреется душой, 
смотря на рисунок, сотворён-
ный и подаренный от чистого 
детского сердца.

Алиса Игина, которая за-
нимается в изостудии Дома 
детского творчества г. Орла, 
подарила две картины — 
«Старый Коктебель» и «Море 
и небо». По признанию юной 
художницы, она хотела, что-
бы  исходящие от картин 

свет, тепло исключительно 
положительно  энергетиче-
ски влияли на зрителей, что-
бы при взгляде на эти волны, 
горы и облака люди чувство-
вали, что жизнь прекрасна, 
несмотря ни на что, ни на ка-
кие превратности судьбы.

У людей, пришедших в 
зал, где должно вот-вот со-
стояться выступление гос-

тей, было разное выражение 
лиц. Кто-то радовался, кто-
то был заметно взволнован, 
но все ожидали  доброго, 
светлого праздника. По сло-
вам директора Богдановско-
го дома-интерната В.Т. Же-
ронкина, к ним приезжают с 
концертами артисты из На-
рышкинского РДК, Леден-
ского и Городищенского СДК. 

Но выступления  орловцев, 
тем более детей, старики 
ожидали с особым чувством.

Полноправными участни-
ками благотворительной ак-
ции стали учащиеся из ор-
ловских хореографической и 
хоровой школ. Ребята и пре-
подаватели подготовили за-
мечательный концерт. Лири-
ческие номера (как, к приме-
ру, хоровод тонких, словно 
молодые деревца, девушек в 
русских сарафанах с берёзо-
выми веточками в руках) вы-
звали у многих стариков слё-
зы умиления. А задорные 
русские песни награждались  
криками «браво». 

Организаторы концерта, 
понимая, что в зале будут в 
основном люди преклонного 
возраста, составили про-
грамму практически сплошь 
из народных песен и танцев, 
более близких  по духу лю-
дям старшего поколения. 
Однако и  чистую классику — 
выступление юных балерин 
— люди смотрели также вни-
мательно и воспринимали 
также сердечно. Всё, что 
происходило в этот день, 
можно сказать, было от сер-
дца к сердцу.

Анжела САЗОНОВА.

Фото Сергея 

МОКРОУСОВА.

В этот раз денег с жителей 
Должонок для ликвидации 
аварии на водопроводе 

сельская администрация не со-
бирала.

Зато проявила поразитель-
ную инициативу одна из житель-
ниц этого села Наталья Сухано-
ва. Она собрала по 300 рублей 
(!) примерно с десяти пожилых 
людей, которые по состоянию 
здоровья не могли рыть канаву. 
По словам Натальи, они сами 
предложили отдать деньги, ком-
пенсировать таким образом 
свое неучастие в общей работе.  
Собранные денежки были… 
«прогуляны». Наталья и еще не-
сколько человек накупили кол-
басы, прочих вкусностей и не-
плохо погуляли на общие де-
ньги. Осталось, по ее словам, 
рублей 500…

Я была очень удивлена. Не так 
давно наша газета получила 
гневное письмо от той же  Ната-
льи Алексеевны Сухановой, ко-
торая искренне возмущалась 
сбором по 50 рублей сельской 
администрацией на ремонт во-
допроводной сети. А сама-то с 
каких полномочий собирала  с 
бабулек по 300 рублей? Чтобы 
прогулять эти деньги в хорошей 
компании? 

В этой истории многое пере-
мешалось: и тяжелая ситуация с 
состоянием сельских водопро-
водных башен и сетей в Сосков-
ском районе, и отсутствие в этом 
районе крепкой обслуживающей 
организации ЖКХ хотя бы с ми-
нимально необходимым набо-
ром техники, и нехватка денег в 
бюджете Мураевского сельско-
го поселения, и конфликтные че-
ловеческие отношения, и глупое 
самоуправство. 

Бывшая доярка Наталья Суха-
нова нам писала,  что с 14 августа  
в Должонках не было воды по 
причине аварии. «21 августа к 
нам приехали собрать деньги на 
ремонт по 50 рублей с человека, 
пообещали к вечеру дать воду. 
Деньги мы заплатили, но воды не 
увидели. При этом нам сказали, 
что перерасчета по воде за ав-
густ не будет.  На следующий 
день, к обеду, машина из Кром 
доставила трубы, а они все ху-
дые, и на этом все опять остано-
вилось. Обратиться в газету нас 
заставило  то, что это не в первый 
раз! 

Очень хотелось бы знать, кто 
отвечает за беспредел? Куда 
идут деньги, которые мы платим 
за воду ежемесячно? Админист-
рация нам не отвечает, и непо-
нятно, кто несет за это ответст-
венность.

Добраться до сельского Со-
вета не на чем, а идти пешком 7 
км. В селе очень много пожилых 

людей и инвалидов, которые всю 
свою жизнь и свое  здоровье 
вложили в колхоз, которого те-
перь нет. И мы никому не нужны. 
Нужны лишь наши деньги и при-

чем без отчета, куда они пошли. 
Люди боятся вступать в конф-
ликт с администрацией. Поэто-
му я взяла смелость изложить 
все, что происходит в нашем се-
ле», — написала Наталья Алек-
сеевна.

Приехав в Мураевскую сель-
скую администрацию, я убеди-
лась в том, что автор письма, 
мягко говоря, не совсем права. 
Ежемесячных сборов за воду, 
осуществляемых данной сель-
ской администрацией, как пояс-
нила нам глава С.А. Газукина, хва-
тает только на оплату электро-
энергии и мизерную зарплату 
людям, которые обслуживают 
шесть водонапорных башен. Кро-
ме того, по договорам с сельской 
администрацией работают три 
человека, которых здесь называ-
ют коммунальщиками. Они смот-
рят за водопроводными сетями. 
В Мураевском сельском поселе-
нии проживает много пенсионе-
ров, льготников, которые платят 
за воду около 8 рублей в месяц. 
По 51 рублю в месяц с человека 
платят только те, у кого дома все 
удобства: водопровод, ванна, ка-
нализация. В общем,   деньги не 
такие уж и большие. В сельской 
администрации мне показали  
финансовые документы. В том 
числе подтверждающие и  то, что 
здесь всегда делали перерасчет 
платы за то время, когда воды по 
причине аварии не было, так  что 
автор письма напрасно этого бо-
ялась.

Конечно, августовскую ава-
рию можно было бы ликвидиро-
вать более оперативно. Сначала 
решили, что прохудилась труба, 
позвонили на Кромское  ремонт-
но-техническое предприятие, 
узнали, сколько будет стоить 

поднять трубы из скважины и 
опустить (около 7 тыс. рублей),  
созвали общий сход, собрали по 
50 рублей с человека.  Вытащи-
ли две трубы, на одной из них 
была дыра, которую вскоре  за-
варили  местные умельцы-ком-
мунальщики.  Потом  снова жда-
ли кромскую бригаду, у которой 
сломалась техника. Дождались, 
подняли из скважины остальные 
трубы, чтобы убедиться в их со-
стоянии, и тут увидели, что  по-
ломался насос.   Пришлось до-
полнительно  собирать с жите-
лей деньги на ремонт — теперь 
уже по 30 рублей. Суханова, 
кстати, платить отказалась… Во-
да в Должонках появилась толь-

ко 27 августа. Глава сельского 
поселения жалеет, что не сразу 
вытащили все трубы, тогда в тот 
же день  все выяснилось бы и с 
насосом, и  быстрее бы справи-
лись с аварией.

В прошлом году в бюджете 
Мураевского сельского поселе-
ния было за счет дотаций тысяч 
на 200 больше, чем в нынешнем. 
И тогда  удалось поменять около 
300 метров водопровода в Дол-
жонках и примерно столько же в 
другом селе. В прошлом году 
денег с населения  на ремонт во-
допроводной сети не собирали. 
В нынешнем — бюджет поселе-
ния более скромный. А тут еще 
грозой повредило две водона-
порные башни… Светлана Алек-
сеевна Газукина понимает, что 
для основательного ремонта, 
модернизации водопроводной 
сети нужно входить  в област-
ные, федеральные программы. 
«Но проектные работы, — груст-
но заметила она, — стоят доро-
го». 

А дойдя в письме Н.А. Сухано-
вой до фразы, что от Должонок 
до сельсовета добраться нечем, 
сильно удивилась. Как нечем? 
Для этого можно воспользовать-
ся школьным автобусом, кото-
рый ходит каждый день. По втор-
никам и пятницам из села Дол-
жонки можно до браться транс-
портом даже до Сосково. А по 
выходным по расписанию ходят 
маршрутки до Орла и обратно. 
Кроме того, у Сухановых есть 
личная машина. 

…Накрапывал осенний дождь. 
Мы с бухгалтером сельской ад-
министрации Любовью Генерало-
вой подъехали к дому Сухановых. 
Добротный дом, возле которого 
стоял хозяйский красный «Моск-

вич». Люба несколько раз стучала 
в дверь и окна. Никто не отзывал-
ся. Хотя в доме звучала музыка. 
Хозяева то ли не хотели общаться 
с представителем сельской ад-
министрации, то ли были очень 
заняты. Хорошо, что в конце свое-
го письма в «Орловскую правду» 
Суханова указала номер своего 
мобильного телефона. Я позво-
нила, она подняла трубку, обра-
довалась приезду журналиста и   
вышла  из дома на улицу.

Услышав от меня, что она в 
своем письме сгустила краски, 
Наталья Алексеевна в сердцах 
воскликнула:

— Я написала  правду, хоть 
расстреляйте меня!.. Если водо-
провод поломался, то почему 
мы должны платить?  

Бухгалтер  ей подробно объ-
ясняла ситуацию, рассказывала 
про старые сети, про то, что в 
том году, например, на средства 
бюджета поселения заменили 
трубы в Должонках. Наталья уди-
вилась: «Какие трубы, Люб?» Ус-
лышав, что пластиковые и где 
именно их проложили, Суханова 
согласилась: «Не спорю». И сно-
ва упрямо стояла на своем: «Я 
написала правду»…

Какой вывод я сделала из 
этой встречи? Что руководству 
сельского поселения нужно 
больше работать с людьми, да-
же с теми, у кого непростой ха-
рактер, лучше объяснять необ-
ходимость тех или иных дейст-
вий местной власти. 

У жителей отдаленного села 
Должонки, расположенного  на 
границе Сосковского и Кромс-
кого районов, возникают вопро-
сы, на которые они действи-
тельно не могут получить внят-
ный ответ. Почему автобус из 
Кром  ходит  практически до  
Должонок три раза в день, а из 
Сосково — два дня в неделю? 
Почему в Кромах есть предпри-
ятие ЖКХ с необходимой техни-
кой, позволяющей поднимать 
трубы, копать канавы и т.д., а в 
Сосково — нет?..   

Я уезжала в Орел далеко не с 
лучшим настроением. И обрадо-
валась, услышав позавчера от 
Светланы Алексеевны, что в ок-
тябре в Мураевском сельском 
поселении подготовлена про-
грамма обеспечения населения 
питьевой водой. Эта программа 
станет частью районной, и пре-
дусматривается ее финансиро-
вание из разных источников: фе-
дерального, областного, район-
ного бюджетов, а также бюджета 
поселения. 

Вот только неожиданный по-
ступок Натальи Сухановой по 
сбору  денег с  бабушек меня 
сильно озадачил. Она это почув-
ствовала и через несколько ми-
нут перезвонила мне на работу, 
передав трубку какой-то женщи-
не. Моя новая собеседница  за-
явила, что собрать деньги с тех, 
кто не мог копать канаву, было 
предложено на сходе.

— Чтобы вы собрали по 300 
рублей и их прогуляли? — уточ-
нила я.

— Да, — ответила она.
Интересно, а как она теперь 

будет смотреть в глаза одно-
сельчанам?

Людмила СТАВЦЕВА.
Сосковский район.

АКЦИЯ

От сердца 
к сердцу

В прошлом году Орловским областным 

выставочным центром (директор — Вячеслав 

Петрович Лаврушин) был разработан и 

воплощён в жизнь проект «Подари картину 

дому ветеранов». Цель этого проекта — 

улучшение интерьеров  домов ветеранов. 

Было решено дарить работы юных 

художников — картины с оптимистическими, 

жизнеутверждающими   сюжетами, чтобы 

обитатели домов ветеранов ощущали их 

положительную энергетику, искренность и 

непосредственность детских творений. 

Конфликтная вода
Позвонив  на днях главе Мураевского сельского 

поселения Светлане Алексеевне Газукиной, я 

узнала, что  в Должонках снова случилась беда с 

водой. Прорвало трубу.  Денег, чтобы вызывать 

бригаду со спецтехникой из другого района, в 

бюджете поселения нет. Поэтому на  сходе 

местных жителей многие согласились своими 

силами вырыть канаву на месте аварии. Сельская  

администрация  купила полиэтиленовую трубу, 

чтобы заменить  прохудившийся участок 

водопровода. А выполнять эту работу будут три 

местных сантехника.


